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 Pues si todas veces la condición o enfermedad, por ser penoso pensar en
la Pasión, no se sufre, ¿quién nos quita estar con El después de resucitado,
pues tan cerca le tenemos en el Sacramento, adonde ya está glorificado,

y no le miraremos tan fatigado y hecho pedazos,
corriendo sangre, cansado por los caminos,

perseguido de los que hacía tanto bien, no
creído de los Apóstoles? Porque, cierto, no
todas veces hay quien sufra pensar en
tantos trabajos como pasó. Hele aquí sin
pena, lleno de gloria, esforzando a los
unos, animando a los otros, antes que
subiese a los cielos, compañero nuestro
en el Santísimo Sacramento, que no
parece fue en su mano apartarse un
momento de nosotros. ¡Y que haya sido
en la mía apartarme yo de Vos, Señor
mío, por más serviros! Que ya cuando
os ofendía, no os conocía; ¡mas que,
conociéndoos, pensase ganar más por
este camino! ¡Oh, qué mal camino

llevaba, Señor! Ya me parece iba sin
camino, si Vos no me tornarais a

él, que en veros cabe mí, he visto
todos los bienes. No me ha

venido trabajo que,
mirándoos a Vos cuál

estuvisteis delante de los
jueces, no se me haga

bueno de sufrir. Con
tan buen amigo

presente, con tan
buen capitán

que se puso
en lo primero
en el
padecer, todo
se puede
sufrir.

(V  22,6)

A donde ya está glorificado



tocaba, de lo que tocó y
ahora tocaba, de lo que se
aproximaba y tocaba en
nada. Nos dio la hora en
todos los relojes. Al fin, las
cosas se fueron haciendo.

Este 2023 vuelve a ser año
de Capítulos Provinciales.
Gracias a Dios no se parece
en nada al anterior en cuanto
a locura de calendario.

Pero tenemos novedades
interesantes.  Hay dos
Provinciales nuevos que
relevan a dos de un solo
mandato. Agradecemos
mucho la tarea de los
salientes y deseamos mucho
acierto a los recién llegados.
Dis t in tas  personas  y
distintos equipos. Proyectos
heredados y proyectos
nuevos. Y todos planteados
con ilusión, con entrega.

En los últimos años el
Carmelo Teresiano subraya
con fuerza que quiere estar
en las periferias y ser familia
en clave de sinodalidad.

La rama seglar tiene mucho
que decir y hacer en la
partitura de esta música para
tres voces. Porque es cierto:
son tiempos para dar la nota
(sin desafinar).

Que son tres las voces, pero
entonan juntas una misma
canción.
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Recuerdo que hace tres
años la situación era bien
diferente porque la Pascua
del 2020 hubo que vivirla
enmascarados y encerrados,
oyendo la misa por la radio
y la televisión, saliendo lo
justito a hacer algo de
compra y vuelta al nido. De
pronto el país se hizo
contemplativo forzoso y
aguantamos ahí, en los
metros cuadrados que
llamamos "piso", como unos
héroes. Y unos muchísimo
más que otros, desde luego.

Esto por no hablar del
sufrimiento verdadero, el de
los hospitales, el de las UCIs,
el de los cementerios.

Todo hubo de ser retrasado
y a la Orden le tocó lo suyo,
porque era año de Capítulos
Provinciales y de Asambleas
de la Orden Seglar. Era año
de elecciones locales en las
comunidades... Era todo.

Hubo que reconvertir las
agendas, poner mucha
atención a las medidas
cautelares sanitarias y
e s p e r a r  a  q u e  e l
c o n f i n a m i e n t o  s e
desconfinara. Que parecía
que no iba a ser nunca.

Con retraso, con mucho
imperativo de norma, sin
m a y o r  d e m o r a ,  l o s
calendarios reajustados
explotaron fechas de lo que

Evaristo Arroyo, ocds

Concierto a tres voces

Andariega
Revista de la Orden Seglar
del Carmelo Descalzo de

España.

Es una publicación digital que
realizan las Provicias Ibérica de
Santa Teresa y San Joaquín de
Navarra, con colaboraciones,
noticias y apuntes históricos que
proceden de todo el país.

Andariega , continuadora del
Boletín Nacional de la Orden
Seglar, nació para ser vínculo
informativo entre los seglares
carmelitas españoles y con la
aprobación de los entonces
Superiores Provinciales, P. Miguel
Márquez, ocd y P. Luis Aróstegui,
ocd, según consta en Libro de
Actas de la entonces Junta
Nacional de la OCDS de España.

Desde su inicio la Revista de la
OCDS se envía gratuitamente a
todas las comunidades de ambas
Provincias, además de dirigirse a
la Gasa General de los Carmelitas
Descalzos, comunidades de habla
española en algunos países y otras
comunidades que, en distintos
continentes, siguen perteneciendo
a las Provincias de España.

Las informaciones sobre las
actuaciones de la OCDS que aquí
se plasman encuentran su caracter
oficial en las actas de las
Comunidades o Consejos donde
dicen haberse celebrado.



3

El Capítulo provincial de la Provincia
Ibérica de Santa Teresa de Jesús ha elegido
en la tarde del 11 de abril como Superior
Provincial de los Carmelitas Descalzos al
R. P. Francisco Sánchez Oreja.

El 12 de abril, en la Basílica de La Santa
(Ávila) el Capítulo, en una concelebración
de acción de gracias, pedirá a la Santa
Madre Teresa su maternal asistencia para
el nuevo Provincial y agradecerá los
servicios paternales del P. Antonio Ángel
Sánchez Cabezas que termina su trienio.

Provincia de Santa Teresa y Provincia de San Joaquín

AÑO CAPITULAR: NUEVOS PROVINCIALES

Un total de 19 religiosos, en representación
de las comunidades repartidas por la
Provincia de San Joaquín –Cantabria,
Euskadi, La Rioja y Navarra–, eligieron a
su nuevo superior para un periodo inicial
de 3 años.

En esta sesión inicial del Capitulo celebrada
en la Casa de Espiritualidad que esta
comunidad tiene en Amorebieta, los
participantes eligieron al R. P.Jon Korta
como superior provincial de la Provincia
de San Joaquín, sustituyendo así al padre
Lázaro Iparraguirre.

En Ávila-CITeS, P. Francisco Sánchez En Larrea-Amorebieta, P. Jon Korta



4

Frailes, monjas y seglares de Navarra trabajaron
conjuntamente en el Capítulo Provincial

La Provincia de San Joaquín, representada en los tres Consejos,
desea que el sentido de "familia" sea llevado mucho más a la realidad

con objetivos conjuntos concretos.

NAVARRA

Ha resultado
emocionante
ver juntas en el
Capítulo a las tres
ramas trabajando
en la decisión
de actuaciones
comunes.

Relacionarse y trabajar
conjuntamente

nos ayuda a conocernos más y
sentirnos

miembros de una misma familia.
Nuestras acciones deben ir

encaminadas
hacia

proyectos
comunes.

Que nos
sintamos

carmelitas
hermanos
dentro de

la Orden y
que nos
sientan

carmelitas
hermanos

desde fuera
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También
los Grupos
de Oración
Teresiana
tuvieron
su tiempo
de exposición
para contar
en el Capítulo
cómo van
sus actividades.

En todos
los grupos
de debate

hubo
carmelitas

de las
tres ramas.
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 El pasado 3 de marzo comenzó en la Casa
de Espiritualidad de Larrea en
Amorebieta de los Carmelitas Descalzos
de la Provincia de San Joaquin de
Navarra, un retiro de fin de semana
organizado por la Orden Seglar de los
Carmelitas Descalzos de esa Provincia,
abierto a la familia carmelitana .

En total estábamos 40 participantes
llegados de distintos puntos de la
Provincia. En algunos casos pertenecientes
a Comunidades de la Orden Seglar en

Santander, Bilbao, Vitoria, Calahorra y
Pamplona. Otros que se unieron a esta
iniciativa y todos, porque Jesús así lo había
querido. El padre Antonio Viguri, una vez
más, fue el encargado de acompañarnos,
motivarnos, ayudarnos...

               Larrea nuevamente nos esperaba,
aunque todavía guardaba un poco a puerta
cerrada el esplendor de su huerta, paseo
de kiwis, manzanos, flores.... Es que el
invierno no acabado, la primavera se veía
asomar con timidez, bueno casi ni se veía.
También en Larrea, como en tantos sitios
de donde veníamos, ha hecho frío. El
domingo grado y medio bajo cero. Se
comentaba que no era usual en estas fechas.

               Llegamos en la tarde y nuevamente
nos acogió el saludo del reencuentro para
muchos que repetíamos una vez más. Un
guion con el programa del contenido que
íbamos a vivir nos puso en marcha. De
esta manera, a las 20:00 horas oramos en
la capilla Vísperas seguidas de una
Eucaristía. La cena nos ayudó a terminar
las presentaciones, saludos y un poco de
puesta al día en nuestras vidas y terminada
ésta, comenzó el silencio que se mantuvo
hasta el final del encuentro con un
paréntesis: la cena del sábado, después del
Sacramento del Perdón. Silencio que según
el Padre Viguri es esencial para dejar
espacio a Jesús. Vivimos con incesante
ruido, por otra parte, necesario, pero es
buena la experiencia del silencio desde la

 SILENCIO Y ORACIÓN
PARA LA PASCUA

OCDS DE NAVARRA

Amparo Esparza, ocds Pamplona

Retiro anual en el Santuario de Larrea-Amorebieta
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para hacer más ágil el acto. De esta manera
después de recibir el Sacramento del

p e r d ó n ,
continuamos la tarde
con una Eucaristía
par t i c ipada .  La
Palabra nuevamente
se nos regaló para el
caminito, para la
vida. Después de la
cena, la Exposición
del Santísimo que
crea una intimidad
como si estuvieras a
solas delante de El y
a la vez muy unida
espiritualmente a
todos lo que allí
están, pone punto
final al sábado y
víspera del último
día.

               El domingo, la motivación del
Padre, rato de oración en silencio, la última
Eucaristía y el comienzo de las despedidas
de algunos que tenían que anticipar un
poco la marcha. La comida puso punto
final al encuentro.

               Quiero agradecer en nombre de
todos a la Orden Seglar de San Joaquín de
Navarra por organizar estos encuentros,
a los padres Carmelitas por poner a nuestra
disposición un lugar tan privilegiado como
es Larrea para vivirlos. A las hermanas
que nos cuidan en la estancia. La ayuda
de todos es imposible en la marcha del
encuentro, pero a los que lo hicieron, doy
las gracias, especialmente a José Carlos y
sus instrumentos que, ayudado por
Evaristo, acompañaron la liturgia con
música. También agradecer a Maria, la
sacristana, por su ayuda para que todo
estuviera a punto. Gracias, padre Viguri,
una vez más has sido un gran compañero
de viaje. Por último, agradecerte a ti Jesús
que hiciste posible el encuentro y ojalá
también hayas querido que una vez que
te hemos descubierto en el silencio, ahora,
cada día, nos ayudes a llevarte a la vida.

oración para darnos la oportunidad de
descubrir que nuestra vida no es solo hacia
el exterior, sino que también
hay vida y mucha en el
interior, que es donde
encontraremos a Jesús.

Las motivaciones, todas ellas
de la mano de Teresita de
Liseux, nos ayudaron a
descubrir el regalo de la
conversión entendida como
una gracia de Dios, como una
respuesta a su llamada.  Nos
invita  a  reconocernos
pecadores y, a la vez, a la
esperanza y alegría con el
gran descubrimiento del
Dios de la Misericordia. Nos
d i r á  e l  P a d r e  e n  l a
presentación: “Es bueno
sent irnos  pequeños y
necesitados de la bondad y
de la misericordia de Abbá. Y Teresita nos
hablará de su caminito, en el que tiene un
gran aliado: Jesús, “no alejar nunca mi
alma de la mirada de Jesús” MsA 21vº ó
22rº.

               El sábado por la tarde fue el
momento para la Liturgia Penitencial.
Varios padres ayudaron al padre Antonio
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La Paz y la Alegría son dos sentimientos
positivos de la mente, el primero en tono
sosegado y el segundo en tono exultante
o también son dos estados del alma,
ambos asociados a la felicidad, lo más
cercano a la unión con Dios.

Los sentimientos positivos así como los
negativos, básicamente el miedo, la tristeza
y el enfado, obedecen a reacciones
orgánicas ante estímulos positivos o
negativos;  están en la base del
comportamiento humano, de base también
orgánica, tanto como que se pueden
controlar con fármacos estimulantes y
antidepresivos.
Los estados del alma no obedecen a lo que
sucede a nuestro alrededor, sino a la mayor
o menor “consciencia de Dios”; a cómo de
“cerca” o de “lejos” esté nuestro espíritu
de la Divinidad.
Mientras los estados anímicos la gente los
puede entender, porque son reacciones
naturales a lo que sucede fuera de nosotros,
los estados espirituales son mucho más
sutiles, no obedecen a lo que sucede fuera
de nosotros sino dentro. Son estados de
nuestra vida interior.
Teresa de Jesús, en las Moradas Cuartas
dice lo siguiente:

[4] Es importante aquí comenzar a
diferenciar las diferentes sensacionesque
provoca la Vida Interior.

Teresa es muy clara en este sentido al
diferenciarlo que es contento de lo que es
gusto o consolación.

Los contentos se adquieren con la
meditación y ruegos a Dios, que
procedende nuestro deseo natural. Aunque
Dios nos da a entender que no
podemosnada sin Él, como quiera que
estas devociones son premio a
nuestroesfuerzo, nos da contento habernos

empleado de tal guisa. Este tipo
desentimiento de alegría es similar a lo
q u e  n o s  p r o v o c a n  o t r a s
circunstanciasagradables en la vida, tales
como ganar hacienda, encontrarnos con
unbuen amigo tras mucho tiempo de
ausenc ia ,  la  curac ión  de  una
enfermedad,etc. De igual forma, los
“contentos” en la oración son similares a
“estotros”,que no son malos, pues
comienzan en nosotros y acaban en el
Señor.

Es decir, Teresa trata de hacer hincapié en
que una cosa es el contento y otra muy
diferente es el gozo. Hasta las consolaciones
de los primeros tiempos y las que
eventualmente nos regala el Señor como
oasis en el desierto, tienen un componente
sensual. O al menos, los confundimos con
todo aquello que obedece a que “algo” nos
salga bien. Esto lo califica Teresa de
“contento”.

El “Gozo”, en cambio, es un estado del alma
que es absolutamente independiente de lo
que nos suceda en el exterior y de cómo
estén reaccionando nuestras hormonas y
neurotransmisores que, en el extremo, se
pueden regular con neurofármacos. El gozo
viene y se experimenta de la intimidad con
Dios, de ese estado de Presencia, de
“consciencia” de lo divino que nos infunde
esa sensación espiritual de que “estamos
en buenas manos”, a pesar de que estemos
padeciendo una tragedia. Y esto es lo
importante, que el gozo espiritual es
independiente de lo que suceda a nuestra
alrededor, de que nuestros planes salgan
bien o sean un desastre.

Este es, por experiencia propia, el gran
descubrimiento de la Vida Interior, que lo
que experimentamos en ella, bien sea gozo
o sequedad o  noche oscura ,  es

De la Paz y la alegría
José Alfonso Delgado OCDS



independiente de nuestras circunstancias
externas. Es algo que está más allá de las
cosas de este mundo.
Y esto no se aprende por mucho que
estudiemos a los santos. O se experiencia
personalmente, o no deja de ser un dato
de un libro. Pero cuando el alma tiene
experiencia del gozo que supone la
intimidad con Dios y sabe también
“experienciar” la sequedad o la noche, es
cuando está en disposición de saber y
comprender “de qué va esto del Reino de
los Cielos”.
Por eso es tan importante comprender
aquella frase de Nuestro Señor.

27 La paz os dejo, mi paz os doy; no os
la doy yo como la da el mundo. Que no
se turbe vuestro corazón ni se acobarde.
(Jn 14, 27)

Porque no es la paz ni la alegría del mundo,
que depende de que las cosas salgan a
nuestro deseo, sino como la da Él, mediante
“la consciencia personal de su Presencia”.
Esto es tan importante como que para
experimentar esa Presencia, es necesario
profundizar al el hondón de la Oración de
recogimiento y de quietud.

5 Cuando oréis, no seáis como los
hipócritas, a quienes les gusta orar de
pie en las sinagogas y en las esquinas de
las plazas, para que los vean los hombres.
En verdad os digo que ya han recibido su
recompensa. 6 Tú, en cambio, cuandoores,
entra en tu cuarto, cierra la puerta y ora
a tu Padre, que está en lo secreto, y tu
Padre, que ve en lo secreto, te lo
recompensará. (Mt 6, 5-6)

Esto es la oración teresiana, donde no hay
que mediar palabra ni hacer raras
jaculatorias para que el Señor se entere de
qué tenemos necesidad.
La belleza de esta vivencia íntima y
personal de la Paz y la Alegría Interior
tiene un efecto fabuloso, que irradia a
nuestro alrededor y consigue que esa Paz
y esa Alegría que viene de lo hondo de
nuestro ser irradie a los demás. Y esa

9

irradiación recibe el curioso nombre de
“Amor”; un Amor que no responde a los
sentimientos positivos de paz y alegría
consecuentes de que los otros nos amen o
de que las cosas salgan bien, sino que es
la poderosa manifestación de la Presencia
de Dios en lo más íntimo de nosotros.
En el matrimonio cristiano, el que es signo
patente y sacramental del Amor de Dios a
los hombres, esta evidencia se manifiesta
claramente cuando la pareja deja de creer
que el amor entrambos es un sentimiento,
por cierto, muy cargado de embalamento
emocional y sensual, que diría Ortega y
Gasset, para convertirse en una decisión,
la “decisión de amar”, a pesar incluso de
que la situación de la pareja pase por
momentos difíciles o, incluso es en esos
momentos, cuando el valor del amor como
decisión, adquiere mayor importancia,
porque de esa “decisión unilateral de
esperanza” que es el perdón, como refiere el
teólogo José Tolentino Mendonça en su
Teología de la lentitud, depende la Paz entre
la pareja y entre los seres humanos. Es
unilateral, porque uno es el que da el
primer paso; y es de esperanza, porque
todos sabemos que el perdón abre el
horizonte de la paz y la alegría comunitaria.
Los conflictos entre los seres humanos,
desde la pareja hasta las comunidades
humanas y los países, sólo se resuelven
gracias al Amor incondicional. Lo demás
son mentiras que acaso puedan provocar
el gusto de una fugaz victoria sobre el otro
o los demás.
Y esta es la razón por la que Jesús le decía
a Nicodemo que sólo un niño puede
entender esto. Los sabios y entendidos lo
tienen muy difícil. Y esto mismo es lo que
hizo que Teresita del Niño Jesús llegara a
ser un “Huracán de Gloria”, como le
escuchamos una vez al Padre Secundino,
porque se hizo niña (o nunca dejó de serlo)
“pequeñita” ante Jesús.
Esto María lo entiende sin problemas. Pero
Marta tendrá que desaprender y
desprenderse de muchos pájaros mentales
que se le han metido en la cabeza.
Es lo que tiene dejar el Templo vacío para
que Su Majestad pueda morar en nosotros.
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Hola, buenas noches y feliz noche,
hermanos, en esta madrugada en que en
que ha resucitado el Señor, y en la cual es
difícil dormir por el propio gozo de saber
a Nuestro Señor Vivo y presente entre
nosotros. ¡Cristo vive! ¡ha resucitado!

La mente y el corazón rebosan de
pensamientos y sentimientos de alegría y
también de reflexión, como culminación
de una Cuaresma y una Semana Santa
vividas con intensidad.

Medito esta noche en que de vez en
cuando, es necesario "limpiar" el corazón
y la vida, cuando están llenos de suciedad,
adherencias y polvo del camino que
dificultan e impiden el caminar, a uno
mismo y a los demás que comparten la
hermosa senda que recorremos juntos. Es
preciso "nacer de nuevo". Aún más, sería
necesario "nacer de nuevo" cada día, y a
cada instante, renovados por la luz y la
misericordia de Dios.

Sin duda, hay muchas cosas que celebrar
en nuestras vidas, y quizá sin darnos
cuenta, ¡tenemos tantas cosas de las que
enorgullecernos, tantos dones de Dios y
virtudes, tantos regalos que Él nos ha
hecho!... También tenemos bastantes
defectos y aspectos que mejorar, quizá
también más de los que pensamos.

Bien es verdad que las comunidades, como
las familias, como todas las estructuras
vivas, pasan por muchas fases, y van
surgiendo problemas, realidades y
esperanzas nuevas, que es preciso abordar
y canalizar. No debemos dejarnos llevar
demasiado por la inercia, por el temor, por
las costumbres hechas, por la rigidez que
van imponiendo los años de trabajo en
nuestras comunidades del Carmelo, y la
dependencia excesiva de lo una vez
aprendido. El Carmelo es nuestra vida,

nuestra vocación, y seguramente la mejor
expresión de nuestra esencia personal en
nuestra relación con Dios y el seguimiento
de Nuestro Señor Jesús. El Carmelo hemos
de hacerlo vida, y la vida siempre se abre
paso, crece, se revisa, se poda, evoluciona.

Pero tampoco deberíamos incurrir en la
tentación contraria de "hacer tabula rasa"
de cuanto hemos caminado y vivido, de
las comunidades tan bellas, sencillas o
auténticas que seguramente hemos
construido durante tantos años, y de las
que debemos estar tan sanamente
orgullosos e intentar que sean conocidas
y reconocidas en lo posible por su labor
en la Iglesia y en la Orden. Nuestras
comunidades no son un espejismo, sino
una preciosa realidad que hemos ido
conformando con nuestras vidas, con
nuestra vida en comunidad. Los que
vengan se encontrarán con una trayectoria,
con unos pilares, con unas enseñanzas, de
unas personas, de unos humildes
carmelitas descalzos seglares que les
antecedieron, -nosotros, con nuestras
pobres vidas, con nuestras luces y nuestras
sombras, como todos los seres humanos-
, y que pusieron su vida y su ilusión en la
Orden y en la comunidad, intentando
hacerlo lo mejor posible, (aunque siempre
pueda haber y haya cosas que mejorar). El
buen "padre de familia" es el que sabe sacar
del arca lo bueno de lo viejo y de lo nuevo.
Intentemos siempre ir “de bien en mejor”.

Reflexiono que debemos intentar ser, -
quizá a veces lo somos-, unas personas
mucho más completas y determinantes;
unas personas que influyan en su ambiente
como “desde dentro”, como desde un
plano interior y transversal, con actos
concretos y servicio humilde, abnegado y
tranquilo, y no meramente con las palabras
(esas palabras, ese afán de notoriedad de
los que, por otra parte, estamos todos tan

“NACER DE NUEVO”
MEDITACIÓN DE PASCUA
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hartos en la sociedad y ya no podemos
soportar). Para que, cuando llegue nuestra
última hora, llevemos en nuestras manos
y en nuestras “mochilas” muchas más
cosas que mucha gente que ha gastado su
vida en caprichos, en intrigas, en palabras.
Seguramente esos ya habrán conseguido
en esta vida su propia retribución.
Sí, es necesario "nacer de nuevo" y
comenzar de nuevo a caminar con el
corazón renovado, y con todas las lecciones
y enseñanzas aprendidas de nuestro Señor,
de nuestra excelsa Madre la Virgen María
y su castísimo esposo San José, de nuestros
superiores, de nuestros antecesores, de
nuestros santos, de nuestros hermanos de
comunidad…

Siempre he pensado en la vida como en
una aventura, como en un camino
apasionante que vamos forjando con
nuestro discurrir por el mundo, con
nuestras decisiones; como en una obra de
arte que vamos creando con todo mimo,
cariño, imaginación…y responsabilidad, -
sea como haya sido de gloriosa, gozosa o
dolorosa de facto nuestra existencia-; y que
algún día podremos ofrecer como una joya
o un maravilloso lienzo a Dios cuando nos
encontremos con Él; y que nos pase lo que
nos pase, nadie nos lo podrá quitar o
arrebatar, ni sustraer, ni suplantar, ni
condicionar… Ése habrá sido el gozo y el
sentido de nuestra vida, el haber hecho la
Voluntad del Señor, “lo correcto”, con
nuestro corazón, con nuestra pasión, con
nuestra imaginación, a pesar de las
lágrimas y los obstáculos. No sé si es un
concepto demasiado romántico u
optimista, el pensar en la vida como en
una preciosa aventura u obra de arte, pero
creo que no. Y en ese caso, podremos
presentar al Señor un bonito lienzo pintado
al encontrarnos con Él. Y si no es así, si
todavía no tenemos demasiado adelantada,
trabajada o construida esa “obra de arte”,
estamos a tiempo de hacerlo; estás a tiempo
tú, y estoy a tiempo yo. Pues lo cierto es
que el Señor nos quiere como somos, nos
ha creado para ser como somos, para que
seamos como Él nos ha querido; y en todo
ello hay una Creación suya única, bella e
insustituible, intransferible, que es la que
tenemos que desarrollar individualmente

y presentar ante Él al llegar a Su Encuentro
y fundirnos con Él en un abrazo. Un abrazo
al que llegaremos caminando por la senda
de la confianza en El que sin duda es y ha
sido siempre nuestro Padre, Señor,
Hermano, Amigo, Amor, y siempre nos
ha estado esperando y ha “estado ahí”
para nosotros, y sigue estando. Un abrazo
que, gozosamente, ya es posible, hoy, en
este momento, a cada instante, cuando nos
adentramos en nuestro interior, pues en el
“hondón” más grande de nuestro ser, en
lo más profundo de nuestro corazón, está
Él, podemos encontrarle precisamente allí.
Cosa genial. Nosotros, creados a su Imagen
y Semejanza, podemos transfigurarnos en
Él. Allí, en el “hondón” de nuestro ser, nos
conoceremos y Le conoceremos, podemos
conocer su Rostro, el Rostro de Dios. Y
conocer es amar. El encuentro, la
convivencia con Él ya aquí, el vivir el Cielo
ya en la tierra, es completamente posible;
pase lo que pase, nadie nos lo podrá quitar.
No hay nada mayor ni mejor, ese es el
verdadero sentido y gozo de la vida, sean
cuales sean el resto de las circunstancias,
y de los rasgos, talentos y atributos
prestados u otorgados a cada cual.

Adentrémonos en nuestro corazón, en
nuestro castillo interior, y en nuestra
relación con el Señor que en él mora, a
través de la oración, incansablemente. Yo,
la primera. Sin tapujos, sin subterfugios,
sin dilaciones, sin hipocresías, sin “paños
calientes” que no valen la pena, pues los
velos de la vida se han ido descorriendo,
se van descorriendo. No permitamos que
nada ni nadie, sobre todo nosotros mismos,
nos separe del amor de Dios, no
permitamos que nuestra relación con Él
deje de ser “de verdad”; con nuestros
muchos defectos y algunas virtudes, con
tan poca aportación para lo que
quisiéramos, pero de verdad y en la
confianza en que Él nos aupará en sus
brazos como el papá coge al niño y lo mece
contra su corazón.

Toledo, a 9 de abril de 2023, Domingo de Resurrección,

Gema Canabal Berlanga, OCDS
Comunidad OCDS de Toledo.
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del convento: la capilla, la iglesia, el
claustro, la huerta…, sentados, de rodillas
o caminando, según ubicación y
preferencia.
A las siete y media de la tarde, nos hemos
vuelto a juntar en la capilla, para tener un
tiempo de oración mental. Durante ese
espacio, nuestro hermano Jesús Dorado
ha amenizado la oración tocando la
guitarra y entonando, con emoción, alguna
que otra canción, como la de "Me has
seducido, Señor", que es seguida por los
hermanos presentes  con mucho

recogimiento.
A continuación, en los últimos veinte
minutos del retiro, se ha establecido un
diálogo sobre el tema del retiro; y tras las
diversas intervenciones, valoraciones y
testimonios de los hermanos presentes, las
conclusiones extraídas finalmente son las

El día 15 de marzo de 2023 ha tenido lugar
en el Convento de los Padres Carmelitas
Descalzos de Toledo, y según se había
programado, el Retiro de Cuaresma de la
Comunidad OCDS de Toledo; diseñado,
preparado y dirigido por nuestro
Presidente Rafa Martín en torno al tema
de la Cruz de Cristo y nuestra participación
en ella.
El retiro ha comenzado con el rezo de
Vísperas en la capilla del convento, seguido
a continuación de la lectura conjunta del
mensaje del Santo Padre el Papa Francisco

para la Cuaresma 2023.
Rafa ha entregado a cada uno un pequeño
folleto extraído de una obra espiritual sobre
el sacrificio de Cristo y nuestra
participación en él. Hemos ido meditando
sobre ese tema en silencio y soledad, cada
uno en el espacio que ha escogido dentro

Toledo

RETIRO DE CUARESMA
DE LA COMUNIDAD OCDS

DE TOLEDO
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- A nosotros, que tanto se nos ha dado,
tanto más se nos pedirá. Por eso no
p o d e m o s  d e s a p r o v e c h a r  l a s
oportunidades que se nos ofrecen para ser
también nosotros corredentores con el

Señor, completando lo
que pudiere faltar a los
méritos de su Pasión,
e n  b i e n  d e  l a
humanidad, la Iglesia
y las almas.

- Hay que dejarse
modelar por el Espíritu
Santo, diciendo que sí
al Señor y dejándose
hacer. Recordemos el
p o e m a  d e  S a n t a
Teresa: "Vuestra soy,
para vos nací, ¿qué
mandáis hacer de mí?".
La alegría brota de
dentro, del "hondón"
del corazón, del castillo
inter ior .  Dios  se
comunica al corazón
de manera inefable.

- Pero tampoco
podemos incurrir en

"angelismos". Nuestro Señor Jesús lloró
cuando murió su amigo Lázaro. Es normal
llorar, es humano.

Finalmente, se realiza una valoración de
la experiencia de retiro por parte de los
presentes, considerándose por todos como
muy satisfactoria y digna de repetirse en
otras ocasiones, al menos en los "tiempos
fuertes litúrgicos". Se decide que se
convoque otro retiro por Pascua, siguiendo
el mismo formato.
Finalizamos el Retiro rezando una Salve
a Nuestra Madre la Virgen del Carmen, y
nos despedimos felices y edificados,
habiendo vivido una hermosa tarde de
oración y amistad compartida con el Señor,
y de amistad y recreación entre nosotros.

Toledo, 15 de marzo de 2023,
Gema Canabal, OCDS,

Comunidad OCDS de Toledo.

siguientes:
- Hoy en día parece que mucha gente,
incluso muchos cristianos, no valoran la
cruz, huyen de ella. Parece que la sociedad
actual nos impone, sobre todo por la acción
de la propaganda, la publicidad, las redes

sociales, etc., un continuo y artificial
bienestar, autorrealización, felicidad,
diversión, etc., que son mera apariencia,
que son solo "postureo". Pero hay que tener
en cuenta que la cruz no puede separarse
de Cristo ni, por consiguiente, del cristiano.
La cruz es inseparable de Cristo porque
fue la herramienta más idónea, y asumida
completamente, en cumplimiento de la
Voluntad del Padre, para ofrecerse por
nosotros, para redimirnos. La cruz es
expresión del amor. Y es inseparable de
cada cristiano porque para ir al encuentro
final con Él, hemos de coger la cruz y hacer
nuestro sacrificio, como Él lo hizo. Hemos
de dar las gracias por nuestras cruces,
porque así abrimos los ojos de verdad, y
así la felicidad brota del corazón. Un
cristiano ha de saber aceptar con alegría el
sufrimiento de cada día, y compartir los
sufrimientos de los demás y ayudarles a
sufrirlos. Compartir no los bienes, sino los
males (dándole la vuelta al dicho usual).
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tranquilamente junto al pozo. Era
mediodía. [7] Una mujer de Samaría llegó
a sacar agua. Jesús le dice: -Dame de beber."
Jn 5: "Jesús lo vio acostado y, sabiendo que
llevaba así mucho tiempo, le dice: -¿Quieres
sanarte? [7] Le contestó el enfermo: -Señor,
no tengo a nadie que me meta en la piscina
cuando se agita el agua. Cuando yo voy,
otro se ha metido antes. [8] Le dice Jesús:
-Levántate, toma tu camilla y camina."
Jn 7: "El último día, el más solemne de la
fiesta, Jesús se puso de pie y exclamó: -

Quien tenga sed acuda a mí a beber: [38]
quien crea en mí. Así dice la Escritura: De
sus entrañas manarán ríos de agua viva."
Jn 13: "se levantó de la mesa, se quitó el
manto, y tomando una toalla, se ciñó. [5]

Compartimos aquí el video y los textos
guía del Retiro impartido por el Padre
Gabriel Castro OCD el pasado 11 de marzo
en el convento de Santa Teresa y San José
de Plaza de España.
Retiro carmelitano "El agua en el Evangelio
de San Juan" - YouTube

El agua en el evangelio de san Juan
 Jn 3: "Le responde Nicodemo: -¿Cómo
puede un hombre nacer siendo viejo?
¿Podrá entrar de nuevo en el vientre

materno para nacer? [5] Le contesta Jesús:
-Te aseguro que, si uno no nace de agua y
Espíritu, no puede entrar en el reino de
Dios."
Jn 3: "Jesús, cansado del camino, se sentó

Retiro carmelitano
«El agua en el Evangelio de San Juan»
11/3/2023

Madrid
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Después echó agua en una jofaina y se
puso a lavarles los pies a los discípulos y
a secárselos con la toalla que llevaba
ceñida."
Jn 19: "Al llegar a Jesús, viendo que estaba
muerto, no le quebraron las piernas; [34]
sino que un soldado le abrió el costado de
una lanzada. Al punto brotó sangre y agua.
[35] El que lo vio lo atestigua y su
testimonio es fidedigno; sabe que dice la
verdad, para que creáis vosotros".
"…y suplicaba muchas veces al Señor me
diese aquel agua"
 "Esto tienen los grandes ímpetus de amor
que he dicho (44), a quien Dios los da. Es
como unas fontecicas que yo he visto
manar, que nunca cesa de hacer
movimiento la arena hacia arriba. Al
natural me parece este ejemplo o
comparación de las almas que aquí llegan:
siempre está bullendo el amor y pensando
qué hará. No cabe en sí, como en la tierra
parece no cabe aquel agua, sino que la echa
de sí. Así está el alma, muy ordinario, que
no sosiega ni cabe en sí con el amor que
tiene; ya la tiene a ella empapada en sí.
Querría bebiesen los otros, pues a ella no
la hace falta, para que la ayudasen a alabar
a Dios. ¡Oh, qué de veces me acuerdo del
agua viva que dijo el Señor a la Samaritana!,
y así soy muy aficionada a aquel Evangelio;
y es así, cierto, que sin entender como
ahora este bien, desde muy niña lo era, y
suplicaba muchas veces al Señor me diese
aquel agua, y la tenía dibujada adonde
estaba siempre, con este letrero, cuando el
Señor llegó al pozo. Domine, da mihi
aquam". Santa Teresa de Jesús, Libro de la
Vida, capítulo 30, 19:
Ser personas-cántaros
 "Es cierto que en algunos lugares se
produjo una "desertificación" espiritual,
fruto del proyecto de sociedades que
quieren construirse sin Dios o que
destruyen sus raíces cristianas. Allí "el
mundo cristiano se está haciendo estéril,
y se agota como una tierra sobreexplotada,
que se convierte en arena" En otros países,
la resistencia violenta al cristianismo obliga
a los cristianos a vivir su fe casi a
escondidas en el país que aman. Ésta es
otra forma muy dolorosa de desierto.
También la propia familia o el propio lugar
de trabajo puede ser ese ambiente árido

donde hay que conservar la fe y tratar de
irradiarla. Pero "precisamente a partir de
la experiencia de este desierto, de este vacío,
es como podemos descubrir nuevamente
la alegría de creer, su importancia vital
para nosotros, hombres y mujeres. En el
desierto se vuelve a descubrir el valor de
lo que es esencial para vivir; así, en el
mundo contemporáneo, son muchos los
signos de la sed de Dios, del sentido último
de la vida, a menudo manifestados de
forma implícita o negativa. Y en el desierto
se necesitan sobre todo personas de fe que,
con su propia vida, indiquen el camino
hacia la Tierra prometida y de esta forma
mantengan viva la esperanza"[67]. En todo
caso, allí estamos llamados a ser personas-
cántaros para dar de beber a los demás. A
veces el cántaro se convierte en una pesada
cruz, pero fue precisamente en la cruz
donde, traspasado, el Señor se nos entregó
como fuente de agua viva. ¡No nos dejemos
robar la esperanza!" Papa Francisco,
Evangelii Gaudium 86:
Oración:
Jesús, bendiga yo tu santo nombre.
Jesús, mi corazón en ti se emplee.
Jesús, mi alma siempre te desee.
Jesús, lóete yo cuando te nombre.
Jesús, yo te confieso Dios y hombre.
Jesús, con viva fe por ti pelee.
Jesús, en tu ley santa me recree.
Jesús, sea mi gloria tu renombre.
Jesús, contemple en ti mi entendimiento.
Jesús, mi voluntad en ti se inflame.
Jesús, medite en ti mi pensamiento.
Jesús de mis entrañas, yo te ame.
Jesús, viva yo en ti todo momento.
Jesús, óyeme tú cuando te llame.
Cecilia del Nacimiento OCD 1570-1646
Déjame beber el agua
de esa fuente cristalina
que nace en tu corazón
y borbotea en tu herida.
…
Quisiera hundirme hasta el fondo
de esta fontana bendita.
Déjame besar la palma
De tus manos, Vida mía.
¡Déjame estar a tu lado
sintiéndome redimida
por tanto amor, tanta agua,
tanta estrella, tanta herida…!

Mª Lucía Carmen de la TrinidadSIT



 *El ingreso se efectuará en nuestra cuenta
del Banco de Santander, nº   ES84 0049
6051 2722 1656 6943.*

Al efectuar el ingreso,
transferencia o donación,  en el
CONCEPTO se deberá poner: AYUDA
SIRIA,  vuestro nombre y apellidos, DNI
y provincia.

Con vuestra generosidad llegará mucha
ayuda y alivio. Seguimos caminando y
confiando
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Desde nuestra Asociación Misionera de la
Provincia Iberica de los Carmelitas
Descalzos  SOLMUN-OCD estamos
consternados por la terrible situación que
se está viviendo en Turquía y Siria
c o m o
consecuencia de
los terremotos del
pasado lunes.

En Alepo (Siria)
t e n e m o s  u n a
comunidad  de
C a r m e l i t a s
Descalzas que se
encuentran bien y
preparadas para
ayudar recibiendo
famil ias  en  e l
Monasterio, al igual
que lo han hecho y
hacen durante la
guerra civil y de los
terroristas islámicos.

Desde la Casa General
de los Carmelitas
D e s c a l z o s  s e  h a
habilitado una cuenta
b a n c a r i a  p a r a
recepcionar todos los
donativos y ayudarlas
a ayudar a todo aquel
que se acerque a ellas en b u s c a  d e
alimentos, medicinas, mantas o un lugar
seguro.

Como el pasado año con Ucrania, os
ofrecemos el cauce de Solmun-Ocd para
canalizar todos los donativos.

SOLMUN-OCD

Vivimos un tiempo de esperanza
María Teresa Porcar
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Provincial Antonio Ángel fue una jornada
de trabajo y fraternidad que esperamos,
confiando en la protección de María, sea
fructífera para la Orden del Carmen
Descalzo y para toda la Iglesia. ¡Juntos
andemos, Señor!

I Asamblea General
Carmelitas Seglares
El sábado, 25 de marzo 2023, día de la
Encarnación del Señor, tuvo lugar en el
convento de los Carmelitas Descalzos de
Plaza de España en Madrid, la primera
Asamblea General Ordinaria OCDS de la
Provincia Ibérica de Santa Teresa de Jesús.
Con una buena representación de todas
las comunidades y la presencia del P.

MADRID
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Cuando alguien se distancia de su entorno
afectivo por estudios, por trabajo o por
cualquier otra causa, empieza a valorar de
lo que antes disfrutaba sin haber hecho un
aprecio especial de ello.

La distancia en el tiempo, en el espacio o
en la emoción es un arma que pone las
cosas en su sitio.

Gracias a ella, yo puedo hablaros de algo
que me ha hecho pensar en cómo no
somos compartimentos estancos de
nuestra profesión o nuestra devoción y
he visto la proyección y el testimonio de
la orden seglar fuera de su entorno.

El 3 de mayo de 2022 se inauguraron en
la Parroquia de la Sta. Cruz de Bezana
unas vidrieras encargadas por D. Ricardo
Alvarado, párroco y vicario de pastoral
de la Diócesis a Evaristo Arroyo, ocds.

Se trataba de dar luz a la Iglesia
aprovechando 12 huecos en forma de
ventanas ciegas, 6 a cada lado con 1metro
de alto y 0,70 de ancho. Este número dio
lugar a los 12 apóstoles, cada uno
reconocible por la iconografía propia y
su nombre escrito en góticas. Están
iluminados artificialmente con unas
lámparas colocadas en el interior de
forma que cuando todo se apaga y ellos
solos alumbran ese espacio, se crea un
ambiente  cá l ido que invi ta  a
recogimiento y oración. Se había tardado
6 meses en hacerlas.

Evaristo aprovechó el momento de la
presentación para hacer memoria y
recordar cómo de niño se aprendían
cosas de los Santos y cuadros que había
en las parroquias, de cómo las imágenes

Una criatura que recibe los cuidados y
los mimos de sus padres, lo hace de forma
natural, sin ser consciente de ello. Le
llegan y ya. Pero sí ven y valoran esas
dedicaciones las personas que le rodean.
Ayuda a ello la distancia que da no formar
parte de ese embeleso.

CON
DISTANCIA

SANTANDER B. Mantecón Pelayo



son una forma de
catequesis indirecta y
de la importancia que
tiene para él este
a s p e c t o
perteneciendo a l
Carmelo Seglar. Sus
hermanas en la orden,
asentían.

Se corre la voz de este
evento y el pasado 19
d e  m a r z o  s e
inauguraron unas
nuevas vidrieras en
San Vicente Martir, de
Maoño. Su párroco D.
Jose Miguel pensó que
esa solución sería
perfecta para las tres
ventanas de 2,40
metros de alto y 0,96

de ancho que hay en la iglesia. Tendrán
que ser de 2 piezas cada una y solo hay
una condición para esa elaboración: no
quiere figuras humanas.

Después de varios meses de trabajo en su
casa-taller, las vidrieras están acabadas.
Son tres alegorías:

 La primera se coloca a un lado del
Presbiterio, es una cáliz con la forma que
aparece sobre la Biblia y abrazando a ambos
una estola sacerdotal. Alegoría al Santo
Oficio de la Misa.

La segunda en el
centro, frente a la
puerta de entrada,
es una fuente de
jardín con surtidor,
representa la fuente
de  agua  v iva ,
e l e m e n t o  c o n
especial significado
para el barrio dada
su carencia y que
sirvió para dar
nombre a la Virgen
que hay en la
i g l e s i a ,  c o m o
agradecimiento
c u a n d o  s e
consiguió.

tercera, sobre el coro, representa a San
Vicente, su martirio y diaconado. Tiene
una dalmática roja, una palma martirial y
dos alas angelicales que acercan al cielo y
hablan de santidad.  Corona la vidriera
una cruz latina y a sus pies una corona de
espinas.

Las tres vidrieras quedan unificadas
por una orla en la que cambia el color
que da sentido a cada una.

Como en Bezana, Evaristo es invitado
a dar una explicación sobre su trabajo
y puedo comprobar cómo se emocionan
las hermanas que le acompañan cuando
relaciona cada alegoría con una cita
carmelitana

“Pan vivo, Pan del cielo, divina
Eucaristía, ¡Conmovedor misterio que

19
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produjo el amor!” de Teresita de Lisieux.

“Qué bien sé yo la fonte que mana e
corre, aunque es de noche” de Juan de
la Cruz.

“En la cruz está la vida y el consuelo y
ella sola es el camino para el cielo” de
Teresa de Jesús.

Miro a las Hermanas en la Orden
mientras sigue diciendo “Yo estoy en el
Carmelo Seglar de Santander” y noto
una luz de orgullo en sus ojos y una
respiración profunda necesaria para dar
cabida a un corazón que se ensancha.

Me consta que ya hay una nueva
petición, otra iglesia que espera vidrieras
y me consta que pese al cansancio, no
se negará.

 Nunca se niega nada que pueda servir
a la gloria de Dios.
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ADMISIÓN
EN OCDS

PLAZA DE
ESPAÑA

El pasado domingo 5 de febrero, durante
la celebración eucarística que se celebra
durante  la reunión de nuestra Comunidad,
Mª Ángeles recibió su escapulario,
pronunciando la fórmula ritual de solicitud
de admisión. Ahora comienza su etapa de
formación durante la que podrá conocer
más profundamente el mundo carmelitano,
además de discernir su vocación que, tras

esta etapa, le podrá llevar a pronunciar
sus promesas temporales. Además de Mª
Ángeles, en estos tiempos se han acercado
a la Comunidad más hombres y mujeres,
aún sin admisión, están participando en
las reuniones y asistiendo a la formación.
Bienvenidos todos y todas.

Madrid

Sandra García Herrero, ocds

La Comunidad de Ávila nos comunica
que la hermana Nieves Calvo Burgas
OCDS ha ido al encuentro del Padre
en la misma mañana del 8 de abril,
Sábado Santo.

Nieves vivió con intensidad su
vocación carmelita y sirvió de modos
diversos al Carmelo Seglar, tanto en
su Comunidad de Ávila, formando
parte de su Consejo Local (secretaria,
r e s p o n s a b l e  d e  f o r m a c i ó n ,
presidenta…) como en el ámbito
provincial con su asistencia a cursos,
retiros, congresos, de lo que es buena
muestra la comunicación que presentó,
y adjuntamos, en el V Congreso Ibérico
del Carmelo Seglar celebrado en el
verano de 2016 en el CITeS -
Universidad de la Mística en Ávila.

Acompañamos en su dolor a la
comunidad de Ávila, y en especial, al
esposo de Nieves, Santiago, también
carmelita seglar, damos gracias a Dios
por su vida, y nos unimos en oración
bajo el manto de María en esta jornada
tan a Ella dedicada.

David Domingo Lucas Cuesta
Secretario del Consejo Provincial
OCDS

Desde el recuerdo

Nieves Calvo
EN LA ARQUITECTURA

FORMATIVA
DEL CARMELO SEGLAR
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El pasado 4 de marzo, en nuestra sede en
el Convento de los Carmelitas de Santa
Teresa y San José (Plaza de España),
tuvimos el placer de disfrutar de un tiempo

de oración, silencio y poesía con Mari Sol
Pérez Guevara, a través de su libro
Inesperada Luz, .

Se puede ver en nuestro canal en  YouTube:
 OCDS PLAZA DE ESPAÑA

Mari Sol es una persona que
transpira  senci l lez  y
dulzura .  Además  de
disfrutar de su poesía,
recitada por ella misma,
durante el breve tiempo de
conversación que tuvimos
la oportunidad de mantener,
pudimos percibir su modo
de vivir la espiritualidad,
profundamente arraigada
en la contemplación, fruto
de ese sumergirse en la
fuente silenciosa y oscura en
la que «sin otra luz y guía sino
la que en el corazón ardía» es
posible inspirarse y hallar,
quizá, esos versos que ahora
nos comparte y que aportan
una brisa suave y misteriosa
para esos peregrinos de los
caminos del  corazón.

Gracias por tu visita, Mari
Sol, por tu tiempo, tu poesía,
y gracias también por esa
generosidad con la que
distribuyes la recaudación
de tu libro para la misión en
Venezuela de los Oblatos de
María Inmaculada y para las
monjas trinitarias del

Monasterio de Suesa. Esperamos verte
muy pronto.

MADRID

Inesperada Luz
Compartiendo la poesía y la oración con Mari Sol.
Sandra G. Herrero, ocds



Durante los días 13, 14 y 15 de marzo,
han tenido lugar las charlas cuaresmales en

la Iglesia de la Concepción de Baeza. Han sido
organizadas por la Comunidad de Frailes

Carmelitas Descalzos de Úbeda y la Orden
Seglar de Carmelitas Descalzos de Baeza.
Acompañaba a las mismas el P. Héctor,

asistente de esta comunidad de la O.C.D.S. y
prior del convento de Úbeda.

Cada tarde a las 18:15 horas se reunía
el grupo del Carmelo Seglar y fieles asiduos
a las celebraciones de esta Iglesia y
simpatizantes del carisma carmelitano. A la
hora mencionada anteriormente se comenzaba
con el rezo de vísperas, a las 18:30 tema de
reflexión y a las 19:30 la celebración de la
Eucaristía.

Los temas tratados (siempre iluminados
por los escritos de N. P. San Juan de la Cruz)
durante los tres días fueron:

1.- El desierto

2.- Éxodo – noche 

3.- “La tierra que mana leche y miel” – La  Fonte

Según San Juan de la Cruz el desierto
tiene dos dimensiones: el desierto físico y el
espiritual. Ambos tienen en común la soledad
y el silencio. La experiencia del desierto nos
habla de desapego, de austeridad, de soledad,
de lucha, de tentación. Todo esto nos prepara
para seguir a Jesucristo hasta la Pascua, para
vaciarnos de todo lo que no sea de Dios. Todas
las experiencias del desierto deben ser
experiencias de amor. A través de ellas, Dios
te prepara para un encuentro con Él en
profundidad. Es un lugar de respuesta, de
luz, y un mayor compromiso.

Éxodo - noche. Después de haber
caminado un trecho ejercitándonos en el trato
con Jesús y en el despojarse de lo que nos
impide avanzar, cae de repente la noche. Reina
la sequedad, la aridez y una oscuridad que
nos impide distinguir la presencia de Dios y
cuál es el camino que hemos de seguir. Nos
encontramos desconcertados y sentimos la
tentación de volver atrás. El alma no encuentra
descanso en nada, solamente la luz divina
permite que el alma quede libre de todas sus
bajezas… Por si mismos no lograríamos
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remediar esta situación sin que Dios nos
someta a la divina cura, donde sana al alma
de todo lo que ella no llega a remediar.

“La tierra que mana leche y miel”. “Cayendo
en la cuenta de que la vida es breve, que la puerta
de acceso a la salvación es estrecha y que los años
se nos van sin afrontar los condicionamientos en
el ejercicio de nuestra libertad”…(Oración del
alma enamorada de San Juan de la Cruz). En
este caminar hacia la tierra prometida,
conscientes del carácter fatigoso del camino,
de la tentación de volver atrás y llevando
como único equipaje la certeza de que Dios
nunca nos deja solos, que su presencia viva y
eficaz nos asegura alcanzar nuestra meta. El
trabajo, el esfuerzo, y la lucha realizada tiene
su recompensa, el Señor, nuestro Dios nos
“preparará un festín de manjares suculentos, un
festín de vinos de solera…” Existe una atención
y preocupación por parte de Dios de asegurar
a su pueblo el sustento necesario para que no
desfallezca en su travesía, no solo en el desierto
sino en cada momento de su historia (de
nuestra historia - la Eucaristía-).

Desde una reflexión orada del poema de La
Fonte se nos invitaba a reconocer en la
Eucaristía el alimento capaz de sostener y
fortalecer nuestra travesía diaria en el camino
hacia la madurez de nuestra fe. Finalizaba el
ciclo de meditaciones con un pensamiento de
Sta. Teresa Benedicta de la Cruz:

“Para que la vida de una persona sea
modelada íntimamente por el amor divino,
es necesario que lleve una vida eucarística.
Olvidarse de sí misma, liberarse de todo deseo
y pretensión personal, tener un corazón abierto
a las necesidades de los otros… Lo cual puede
darse solamente si se vive en relación íntima
con el Salvador del tabernáculo. Quien visita
a Dios eucarístico y en Él busca consejo en
toda necesidad, quien se deja purificar por la
fuerza que emana del sacrificio del altar y se
ofrece a sí mismo al Salvador en este sacrificio,
quien lo recibe en la comunión en lo más
íntimo de su alma, será atraído continuamente,
cada vez más, hacia la corriente de la vida
divina, crecerá en el Cuerpo místico de Cristo
y su corazón se configurará con el Corazón
divino”.

CHARLAS CUARESMALES
BAEZA

María Mora, ocds
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No se ha perdido la fe
ni la esperanza.

MALAWI

Tragedia en la población de Malawi: catástrofe del ciclón Freddy

Lilongwe (Agencia Fides) - "Es una gran
tragedia que nunca antes había ocurrido
en la historia del país. La población se
encuentra en una situación muy difícil",

ha dicho en una entrevista con la Agencia
Fides monseñor George Desmond
Tambala,OCD Arzobispo de Lilongwe y
Presidente de la Conferencia Episcopal de
Malawi, refiriéndose al ciclón tropical
Freddy que ha devastado Malawi a
principios de marzo, después de haber
golpeado Madagascar y Mozambique a
finales de febrero.
"Además de las víctimas, actualmente se
contabilizan más de 600 fallecidos y hay
que añadir el drama de los desaparecidos.
La gente no sabe dónde están sus familiares
y conocidos desaparecidos. Luego está el
problema de la comida y el de las casas
destruidas, mientras que las escuelas, al
menos las que no han sufrido daños, están
reabriendo lentamente", dice el arzobispo
Tambala.
"La ayuda internacional está empezando
a llegar, mientras que el gobierno ha
movilizado sus recursos. Una vez superada
la fase de emergencia, el principal

problema será el de la reconstrucción,
desde las casas hasta los edificios públicos,
desde las carreteras en mal estado hasta
los puentes derrumbados", subraya el

Presidente de la Conferencia Episcopal
de Malawi.
En cuanto a los alimentos, el arzobispo
Tambala recuerda que "estamos al final
de la temporada de lluvias. Vamos a ver
si podemos cultivar algo rápidamente a
pesar de los daños causados a los cultivos.
Será todo un reto porque lo que se pueda
cultivar dependerá del agua que
encontremos. En Malawi, la estación de
lluvias empieza en noviembre y termina
a finales de abril, después empieza la
estación seca que hace imposible el
cultivo. Así que sólo queda abril para
cultivar algo, quizá mandioca y patatas,

mientras que difícilmente se obtendrá una
cosecha de maíz u otros cereales", afirma.
Monseñor Tambala subraya que la
respuesta de los fieles ha sido alentadora:
"Ante este drama, la gente no ha perdido
la fe ni la esperanza. Los fieles vienen a
misa incluso más que antes de la tragedia
causada por el ciclón. Buscan el consuelo
de nuestros sacerdotes, pero sobre todo se
ofrecen a ayudar al prójimo. He
descubierto cómo la mayoría de la gente
se preocupa por ser solidaria con los
demás. Desde el punto de vista de la fe, lo
más relevante es precisamente el
redescubrimiento del valor de la
solidaridad que se traduce en gestos
concretos. Hay familias que comparten lo
poco que tienen; mujeres que se unen para
cocinar comida para los que no tienen
nada; colectas como la del pasado sábado
(25 de marzo) durante la misa en todas las
parroquias del país para crear un fondo
para las víctimas del ciclón".
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"Otra cosa que he notado -continúa el
arzobispo de Lilongwe- es que la gente
muestra cada vez más la capacidad de
discernir entre las diferentes propuestas

que provienen especialmente de los nuevos
movimientos religiosos liderados por los
llamados 'profetas'. Cada vez que ocurre
una tragedia hacen una 'profecía' para
aprovecharse de la credulidad de la gente.
Pero cada vez son más las personas que
no caen víctimas de estos 'profetas' porque
entienden que son personas que intentan
subirse a la ola emocional de la tragedia
para hacer proselitismo".
En cuanto a la Iglesia católica en Malawi,
el arzobispo Tambala afirma que "la Iglesia
católica proclama el Evangelio y realiza

una labor social abierta a todos. En nuestras
escuelas hay varios alumnos no católicos,
entre ellos musulmanes. Gracias al contacto
con sacerdotes, religiosos y religiosas,

a lgunos  de  e l los  p iden
libremente hacerse católicos”. De
los 20 millones de habitantes,
cerca del 24% son católicos; los
musulmanes son el 14-15%. El
resto pertenece a otras iglesias y
comunidades cristianas, pero la
Iglesia de Malawi dirige una
importante red de obras sociales,
desde escuelas a centros de
salud. "Creo que sin esta red,
Malawi sería un país aún más
pobre. La Iglesia católica es una
parte muy importante de la vida
del país", concluye monseñor
Tambala.
(L.M.) (Agencia Fides 3/4/2023)
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renovaron sus Promesas Temporales y 1
profesó sus Promesas Definitivas. Esta
joven comunidad empieza su andadura
con alegría y queriendo conocer y trasmitir
el carisma del Carmelo Teresiano allí donde
estén.

Les deseamos lo mejor y que puedan
encontrar en su comunidad y en el Carmelo
esa Fuente que desean y puede saciar la
sed profunda de su corazón

22 de diciembre de 2022,
Página web de los Carmelitas Descalzos

Provincia Ibérica.

El pasado domingo, 18 de diciembre, varios
miembros de la recién estrenada
comunidad OCDS Santa Teresita realizaron
el Rito de Admisión y sus Promesas
Temporales y Definitivas en la Iglesia del
Convento de la calle Triana de Madrid.

Iniciaron ese día con un
Retiro de preparación
c o n  a l e g r í a  y
expectación. Por la tarde,
a las 17,30 h, se celebró
una Eucaristía presidida
por el P. Amando Cantó,
Padre Asistente de la
c o m u n i d a d .  L a
celebrac ión es tuvo
a c o m p a ñ a d a  p o r
algunos familiares y
amigos del Carmelo
Seglar y asistida por los
formandos OCD que
acompañaron a sus
hermanos Seglares en
estos momentos tan
especiales para ellos.

Después de dos años de reuniones, donde
rec ib ieron  formación  sobre  los
fundamentos del carisma carmelita, este
grupo de estudio fue nombrado
comunidad en formación. De los 12
miembros que forman la comunidad, 9
realizaron su Rito de Admisión, 2

Admisión y Promesas
en la comunidad OCDS

de Santa Teresita en Madrid



José Manuel Montesinos, ocds
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De la oración ante el Santísimo la noche
del Jueves Santo dice su hija Eva María:
“Lo que más me atraía era permanecer a
su lado velando al Santísimo algunas horas
durante la noche del Jueves Santo. Me
llamaba mucho la atención verle en silencio
recogido en la oración, que llegué en una
ocasión a interrumpirle con una curiosidad
por mi parte: “¿A ti, qué te dice Jesús, Papá?
¿A ti te habla? Él, saliendo de su
recogimiento y sonriendo me contestó: “Tú
escúchalo, ya veras lo que te dice”.

28

EL BLOG DE VÍCTOR

Velando algunas horas

Ya tenía experiencia de la eficacia
de la oración, ya me había pasado muchas
horas enteras adorando al Santísimo en la
Custodia. Allí las noches parecían eternas,
me hacía reflexionar en la oración del
Huerto de los Olivos y toda esa noche
amarga que pasó el Señor, quien fuerte me
hacía en el sufrimiento.

Los seguidores de este blog conocen muy
bien el amor que Víctor tenía a Jesús
Sacramentado y cómo, mientras el director
espiritual se lo permitió, pasaba largas
horas de la noche en su presencia, así es
que, era para él un motivo de alegría
quedarse la noche entera y de rodillas ante
su amigo Jesús.
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Dice Santa Teresa de Jesús de la Oración:

“Es tratar de amistad estando a solas
muchas veces con quien sabemos nos
ama”.

Tratar de amistad implica conocer y sentir
que aquel a quien quiero hablar, con quien
quiero comunicarme, es mi amigo...

Dice Santa Teresa de Jesús de la Oración:

“Es tratar de amistad estando a solas
muchas veces con quien sabemos nos
ama”,

Tratar de amistad implica conocer y sentir
que aquel a quien quiero hablar, conquien
quiero comunicarme, es mi amigo,alguien
en quien puedo confiar y de quienpuedo
esperar atención y ayuda, alguien aquien
no solamente yo amo sino que también
me ama y me espera porque Él másque
nadie desea envolverme en su amor y
hacerme experimentar su presencia dentro
de mí.

Esta “experiencia” el Señor no dejara
dedárnosla en la medida en que nosotros
queramos comunicarnos con una
intención pura, recta y sincera, que ÉL
vera en la verdad y humildad de nuestro
corazón.

San Juan de la Cruz refiriéndose a la
oración nos dice: “Oración, olvido de lo
creado, memoria del Creador, atención a
lo interior y estarse amando al amado”.

“Olvido de lo creado”, porque sí,
realmente deseo entrar en este tratar
íntimo con el Amigo amado de mi
corazón, necesito que mi mente y corazón
estén libres de ocupación de causas ajenas
a Él, que me impidan centrarme y
concentrarme en su presencia y amor y

mucho menos atender lo que Él quiera
comunicarme. Ya lo dijo Santa Teresa, es
preciso “estar a solas”, que implica no
sólo la soledad física sino especialmente
y sobre todo la soledad y silencio de mente
y corazón, porque es sólo a ÉL a quien
busco y a quien deseo escuchar.

“Atención a lo interior”: El nos espera en
nuestra morada más íntima, nuestro
interior, ahí en lo profundo, desea
mostrarnos la verdad, que es ÉL y también
mostrarnos la verdad sobre nosotros
mismos, conoceremos lo que somos y lo
que debería mos ser; sin este conocimiento
interior la oración, no es posible. En lo
escondido y silencioso de cada uno Dios
se revela a sí mismo, nos muestra su amor
que nos abrasa.

¿Palabras? ¿Reflexiones? Sí, en algún
momento ayudan; pero lo más importante
ea dónde deben conducirme y dónde debo
desembocar: AMAR.

¿Conocer? ¿Meditar? Sí, pero para que
tanto lo uno como lo otro me conduzcan
al interior y allí ante el AMOR y en el
AMOR aprender a amarlo; entender por
qué debo amarlo, experimentar la
inmensidad y gratuidad de su AMOR y
dejar que Él acreciente esta “fusión de
amor” para poder así estar “amando al
amado”.

Que el Señor nos conceda que así sea,
porque sabemos pedírselo humildemente
desde la verdad de un corazón sincero
que lo busca rectamente.

Revista Llama de Amor viva, Abril 2012 |

No. 16

OCDS  MÉXICOColaboración de Héctor Becerril, ocds

Norma Mur, ocds
La oración: encuentro de amor
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«Ensalzad con vuestras obras al Rey de los
Siglos»

Iniciamos esta nueva sección para dar a
conocer a las personas que formamos parte
de nuestra comunidad de Plaza de España.
La primera persona que queremos
presentar es Claudina ya que por edad
(104 añazos), y por vocación, desde la más
tierna infancia, le corresponde. Ella no
recuerda las fechas, ni muchos momentos
de su vida en la comunidad, como es

natural a su avanzada edad, pero ni falta
que le hace porque para eso están los
archivos, pero sí que recuerda muchas
anécdotas de su gran pasión por el teatro
y sus maravillosas puestas en escena con
las que nos deleitó durante muchos años,
hasta los 100 años de edad. Acompañamos
la entrevista con algunas fotografías de su
última función en Navidad de 2019. De
gran simpatía y risa fácil, conseguía
implicar en sus obras de teatro a algunos
padres carmelitas como el P. Benéitez y
tenía muy claro qué personas eran las más

adecuadas para cada papel. Igualmente
para la vida espiritual tiene una gran
lucidez y la sabiduría que dan los años y
el trato constante con el Amado.

Entrevista a Claudina

Natural de: Madrid

Nombre en religión: Isabel del Sagrado
Corazón de Jesús

Toma de Hábito: 28 de octubre de 1956

Profesión: 24 de noviembre de 1957

Claudina, ¿recuerdas el momento en el
que sentiste la vocación al Carmelo Seglar
o cómo llegaste a la Comunidad de Plaza
de España?

Pues desde niña, como era la iglesia que
teníamos más cerca y eran los padres
carmelitas muy majos, me confesaba con
uno que confesaba a todos los niños porque
era muy majo y nos hacía reír cuando nos
confesaba y queríamos ir todos. Pues de
niña empecé a ir y de mayor seguí yendo
y ya está.

¿Recuerdas tu toma del Escapulario?

No recuerdo exactamente, pero lo tomaría
como todo el mundo.

¿En nuestra comunidad de Plaza de
España ocupaste algún cargo?

Sólo tesorera y ya tenía bastante. (Ella no
lo recuerda pero visitaba a las personas de
la comunidad que por edad o enfermedad
ya no podían asistir a las reuniones y decía
que su «recreación» era llevar alegría a los
demás, y damos fe de que lo conseguía).

¿Recuerdas algún momento más

TESTIGOS DE CRISTOClaudina
Cristina de NtraSra del Carmen, ocds
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importante en tu vida de carmelita seglar?

Para mí eran todos importantes y no había
cosa así que fuera más especial.

¿Qué les dirías a las nuevas vocaciones
que están llegando al Carmelo Seglar?

Que primero tienen que conocer bien lo
que es el Carmelo y después darse a lo que
se pueda hacer, ofrecerse para lo que pueda
hacerse para darlo a conocer a otras
personas que no lo conocen y eso es
bastante ya.

¿Qué supuso para ti como cristiana
pertenecer al Carmelo, te ayudó en tu
vida espiritual?

A mí las cosas de Santa Teresa me gustaban
muchísimo y después me metí en ello y ya
pues intenté ponerlo en práctica, hacer
alguna obrita o alguna cosa.

¿Cómo se te ocurrió la idea del teatro?

Ah porque a mí me gustaba desde
pequeña, y en el colegio lo hacía también
y se me ocurrió que podíamos hacer teatro
y a todos les pareció bien.

¿Y lo del roscón cómo surgió?

Primero fue la tómbola y como
necesitábamos regalos empecé a decir que
trajeran y luego después de lo que
vendíamos y comprábamos roscón.
(Recuerdo que se ponían las papeletas en
unos recipientes y se iban cantando los
números y las personas afortunadas iban
levantando la mano y se iban acercando a
recoger los regalos con gran ilusión).

La gente se lo pasaba muy bien en
las obras de teatro que tu
organizabas

Ah porque yo para eso me daba
mucha maña.

Y la gente se reía mucho y se lo
pasaba muy bien. Recuerdo que
cuando terminaba la función nadie
tenía prisa por marcharse seguían
tranquilamente charlando y
repitiendo roscón

La gente iba sí, y como el teatro
atrae…

Recuerdo que bajaban con gran ilusión
las personas mayores de la residencia del
convento

Sí, sí, yo me acuerdo de eso y se ponían
muy contentos.

Además, las obras eran muy divertidas y
la gente se lo pasaba muy bien y era muy
gracioso cuando tenía que intervenir el
apuntador

Ah, sí! la apuntadora era mi hermana y
muchas veces se la oía a ella antes que a
los demás.

Pero era muy gracioso porque todo el
mundo se reía con esas anécdotas y
formaban parte de la actuación y nos lo
pasábamos muy bien.

¿Recuerdas alguna anécdota especial en
tu vida en la comunidad?
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¿Especial? Me pasó una vez que tenía que
salir de hombre y el bigote que me pusieron
se me cayó, me habían puesto un bigote
pegado (mientras me lo cuenta parece
visualizarlo y se muere de risa) y …¡Me
he quedado sin bigote!.

Doy fe de lo bien que se lo pasaban todos
ya que tuve la suerte de participar en una
de sus funciones y lo tenías todo muy
bien organizado

Ah! porque yo
siempre tenía
costumbre en
el colegio de
pequeña de
hacerlo, y allí
me acostumbré
y me cogían
para trabajar
en el colegio, y
después  de
m a y o r  l o
intenté y me
puse a hacerlo
y  d i o
resultado.

Se notaba que
s a b í a s
organizar muy
bien la puesta
en escena e
implicar a la
gente

Ah! pues qué bien!

¿Volverías a repetir tu vida en el Carmelo
seglar?

¡Hombre claro! Estoy contenta de serlo, ¿Y
tú estás contenta?.

Yo sí, muy contenta también

De tu época no hay nadie que no
se acuerde de ti, dejaste huella

¡Cómo hacía el ganso y hacía reír! ,
a la gente le gusta la gente que hace
reír.

Santa Teresa decía «cuanto más
santas más conversables»

Es verdad en la vida normal es mejor
una persona simpática que una

antipática, ya con eso se anima la gente.

Luego más tarde recordó que primero
entró su hermana en el Carmelo Seglar y
luego fue ella. Que se llevaban cinco años
de edad y que Julia, su hermana, era más
seria por eso no la recuerdan.

,
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María del Carmen de Teresa de Jesús
Natural de León
Toma de Hábito 11 de julio de 1954
Profesión 15 de octubre de 1955

Nuestra querida hermana nos dejó el
pasado 1 de abril de 2023, víspera del
Domingo de Ramos, dejando tras de sí un
edificante ejemplo de vida y si "al final de
la vida nos examinarán del amor" María
del Carmen lo supera con Matrícula de

María del Carmen
Mena y Vieyra de Abreú

TESTIGOS DE CRISTO

Honor dejando a su paso el aroma de la
santidad. D.E.P.

 *********************************

  “Sed misericordiosos como vuestro
Padre es misericordioso"
Lc 6, 36

En una fecha tan importante para
nuestra Orden como es San José
queremos presentar a nuestra
hermana María del Carmen Mena.
Debido a su avanzada edad ya no
es posible que ella misma nos cuente
su testimonio, pero como suele
decirse: "una imagen vale más que
mil palabras", y con su rostro
brillante, lleno de luz, y una bella
imagen recogiendo el fruto del amor
que ella misma entregó a los demás,
no es necesario añadir mucho más.

En el tiempo de la misericordia
s a b e m o s  d e  e l l a  q u e  f u e
misericordiosa:  "de caridad
constante, sin falta". Una vida
entregada a los demás y a su
vocación como carmelita seglar,
dejando una huella imborrable en
los que con ella tuvieron trato y en
sus familiares, que algunos hasta se
desplazan desde América para
visitarla.

Adjuntamos un breve relato de su
biografía hecho por su sobrino D. Fernando
Mena De Piniés. Esta es "la casta de donde
venimos" como decía nuestra Santa Madre
Teresa de Jesús, y aquí queremos dejar
constancia con este bello y edificante
testimonio de vida.
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Los ejercicios espirituales del Carmelo
Seglar de Jaén, organizados por la propia
Fraternidad y desarrollados en el Seminario
diocesano (del 3 al 5 de marzo/2023),
ocupando los días más señalados de dicho
mes: primer viernes y primer sábado, tan
queridos para la piedad cristiana, y
finalizados en el domingo de la
transfiguración se han desarrollado con la
normalidad que en esta
Ciudad y Fraternidad
acostumbra desde hace
mucho tiempo; digamos,
sin error a exagerar que
"desde siempre" o al
menos de la memoria que
se tiene en la fraternidad.

Como en otras ocasiones
han sido para internos y
externos, haciendo un
horario flexible y válido
para  todos .  Con la
flexibilidad acostumbrada,
s e g ú n  p o d í a n  l o s
participantes, que iban y
venían a sus domicilios y
tareas, han asistido unas cincuenta
personas aproximadamente, y a cada
meditación unas treinta.

Ahondando en la espiritualidad del
Carmelo, las meditaciones versaron sobre
las Moradas Quintas, Sextas y Séptimas;
escogiendo una selección de textos de cada
una de ellas y comentándolos en la Sala,
por elpadre asistente Francisco V. López
Fernández. Después se seguía en cada
mañana o tarde-noche con el viacrucis,
Exposición del Santísimo, rosario,
confesiones, Eucaristía y vísperas, según
lo programado. Todo se concluyó con la
fotografía grupal y la evaluación de lo
expuesto y vivido, sacando los pro y contra
para seguir caminando mejor.

En otras ocasiones hemos tenido

novedades de cumpleaños o algo parecido.
Esta vez la sorpresa nos la llevamos muchos
en el lugar. En el Seminario reorganizaron
las puertas, con el mecanismo te mandos
y tarjetas, y por todas partes estaban
cerradas; y si no disponías de la llave de
los internos no podías acceder casi a
ninguna parte. Se ve que tras la visita
pastoral que se ha realizado al Seminario,

por los pastores enviados por Roma, y la
visita de un intruso "ratero", han tomado
precaución de tal manera que todo a lo que
estábamos acostumbrados se volvió
novedoso y "pesado", aunque llevadero.

Con la fotografía de ejercitantes para el
recuerdo, muchos ya se habían marchado,
concluimos la tarea, y nos dirigimos hacia
el comedor para el almuerzo al que
asist ieron veinti trés  comensales .

En el Carmelo se afrontó el primer acto
grande o de mayor envergadura
organizativa con la nueva presidenta, al
frente, y volvimos a salir satisfechos como
de las responsables anteriores.
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El sábado 11 de marzo se celebraba en las Ermitas
de Córdoba un encuentro entre carmelitas seglares
y frailes, convocado por el Consejo Provincial de
la OCDS recogiendo una propuesta de los padres
Amando Cantó y Fernando Donaire junto con la
comunidad OCDS en formación de Las
Ermitas.Reunidos bajo el lema "¿Amigos fuertes
de Dios?", acudían más de 80 carmelitas seglares
de diversas comunidades de Andalucía, de
Madrid y de Caravaca de la Cruz. Entre los frailes,
junto con varios padres de Córdoba y Madrid
destacaba la presencia de los formandos de la
Orden.

Reunidos en la iglesia, después de invocar con
un canto la presencia y la ayuda del Espíritu Santo,
se inauguraba la jornada con unas palabras del
superior provincial, P. Antonio Ángel Sánchez
Cabezas, que nos recordaba el anhelo y la llamada
que comparten los carmelitas
de las tres ramas de la Orden:
seguir al Señor bajo el amparo
de la Virgen y al estilo de sus
santos fundadores.

A continuación, el P. Amando
explicaba cómo el proyecto de
esta jornada se inspira en la
Declaración Carismática, que
nos invita a renovar el
carisma, sin cansarnos nunca
de formarnos, cuidarnos y
escucharnos con el propósito
de establecer, entre los frailes,
las monjas y los seglares,
nuevas relaciones fundadas
en la complementariedad de
los estados de vida, la
igualdad en la dignidad y el
respeto de la misión específica
de cada uno. Citando la carta
del padre General al Carmelo
Seglar de 2022, nos animaba
a volver a los orígenes, a Santa Teresa, y a ser
como aquellos cinco que se amaban en Cristo.

Igualmente inspiradoras sonaban las palabras del
presidente del Consejo Provincial de la OCDS
José Manuel Triano, al remarcar la importancia
del intercambio entre los seglares, los padres y
las madres para buscar respuestas concretas a la
pregunta que nos ha reunido hoy aquí y caminar
juntos hacia el futuro, haciéndonos espaldas unos
con otros.

No menos interesante resultaba la intervención

de Miriam, encargada de presentar a los asistentes
el proyecto que se está llevando a cabo en las
Ermitas, donde una comunidad OCDS en
formación ha tomado el relevo de los frailes hace
unos meses para seguir ofreciendo presencia
carmelitana, acogida y servicio a quienes deseen
acercarse en busca de tranquilidad y oración a
aquel lugar sobrecogedor, cuna de vida eremítica
y orante desde el siglo II d.C. Y lo hacen al modo
teresiano, procurando que Marta y María siempre
anden juntas.

Seguidamente, llegaba el momento de dividirse
en grupos para compartir y reflexionar sobre
todos estos desafíos y perspectivas.

La comida fue un momento de auténtica alegría
y compartir familiar. Un verdadero banquete para

el que cada uno había traído
algo, platillos caseros o
especialidades de sus lugares
de procedencia, sin olvidar
una exquisita tarta decorada
con el escudo de la Orden.
Después de almorzar, llegaba
el momento de poner en
común los comentarios que
habían surgido en los distintos
grupos de trabajo, antes de
salir a dar un pequeño paseo
por el parque de las Ermitas
en compañía de Miriam.
Resultó particularmente
conmovedor el momento en
que, reunidos delante de una
pequeña cueva llamada "La
cueva de Elías", Miriam nos
invitó a escuchar el silencio y
a sentir la Presencia de Dios
en medio de nosotros.

La jornada se clausuraba con la Eucaristía
presidida por el padre provincial y animada con
unos hermosísimos cantos, llenos de calidez y
profundidad. El Evangelio del encuentro de Jesús
con la Samaritana, tan querido de Santa Teresa,
ponía el broche de oro a este encuentro. Después
de las obligadas fotos de grupo, cada uno
emprendió el regreso a casa con el corazón
henchido de agradecimiento y de deseo de
exclamar:  " ¡ Juntos  andemos,  Señor!" .
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